

























pengembangan nilai toleransi tampak masih ambigu. Secara konsepstual, nilai toleransi sebagai bagian dalam prinsip pengembangan masyarakat Islam, terumuskan dalam materi ajar, namun dalam penerapannya, seringkali terbelenggu oleh klaim kebenaran eksklusif doktrin paham keagamaan yang diikutinya. Ada hegemoni nilai, dalam sikap keberagamaan yang berpengaruh terhadap proses pendidikan, sehingga menjadi tirani dalam pengembangan kesadaran toleransi.

Keempat, pendidikan pesantren walaupun dalam pemetaan pesantren, belum ditemukan suatu pengelompokan atau identifikasi pesantren berdasar paham keagamaan yang dianutnya, namun dengan mudah disaksikan bahwa pendidikan pesantren, dibangun di atas pondasi paham keagamaan tertentu. Kalau pada perkembangan awal, pesantren dengan paham keagamaan tertentu selalu mengedepankan sikap moderat, sehingga dinilai sebagai lembaga pendidikan Islam yang berwatak lentur, mudah beradaptasi dan bahkan dengan mudah mengakomodir budaya lokal, pada saat ini muncul beberapa pesantren yang berwatak sebaliknya, radikal, intoleran, bahkan diduga terkait dengan beberapa aksi kekerasan.

Perbedaan paham keagamaan, yang dikembangkan di masing-masing pesantren, apabila tidak diikuti pengembangan sikap keberagamaan yang inklusif, transformasi kesadaran multikultural yang meniscayakan pluralitas, dan pengembangan sikap toleransi yang komprehensif, kondisi tersebut memungkinkan pada masa mendatang, terjadi benturan bukan antara dunia Islam dan dunia Barat seperti dalam tesis Huntington, melainkan akan terjadi benturan yang semakin dahsyat dalam dunia Islam sendiri.

Pendidikan Islam, apabila mengalami kegagalan dalam menumbuhkan kesadaran pluralisme dan multikulturalisme pada peserta didik, maka outputnya tidak akan dapat mengembangkan nilai toleransi dan perdamaian dalam pluralitas agama dan paham keagamaan. Hal tersebut bisa terjadi, apabila : *Pertama*, pendidikan Islam lebih menekankan pada proses transfer ilmu agama, ketimbang proses transformasi nilai-nilai keagamaan dan moral pada anak didik; *Kedua*, pendidikan Islam hanya sekedar dijadikan sebagai pelengkap, dari keseluruhan pendidikan yang berorientasi pada pengembangan IPTEK. *Ketiga*, penanaman nilai-nilai moral, seperti azas persamaan dalam hidup, rasa cinta, kasih sayang, persaudaraan, saling menolong, cinta damai dan toleransi, kurang mendapat porsi dalam pendidikan Islam; *Keempat*, kurang ada perhatian untuk mempelajari agama-agama lain dan pluralitas paham keagamaan dalam Islam,<sup>21</sup>

Bertolak dari kegelisahan tersebut, maka dipandang penting dilakukan penelitian tentang pendidikan toleransi di pesantren, karena pesantren sebagai pioner lembaga pendidikan Islam di Indonesia, sejak awal pertumbuhannya, dikenal sebagai lembaga pendidikan Islam yang lentur dan moderat.

Penelitian pendidikan toleransi di pesantren, diarahkan pada dua pesantren di Jawa Timur, yaitu : Pondok Pesantren Tebuireng Jombang, dan Pondok Pesantren Nurul Jadid Paiton, karena dua pesantren tersebut, diasumsikan dapat memenuhi kebutuhan data penelitian. Hal ini, karena pada naskah resmi dua pesantren tersebut (nilai dasar santri PP. Tebuireng dan Visi PP. Nurul Jadid) dengan tegas mencantumkan nilai toleransi.

---

<sup>21</sup> Sumartana dkk. *Pluralisme, Konflik, dan Pendidikan Agama di Indonesia*, (Yogyakarta : Pustaka Pelajar, 2001), 239-240.

Penelitian dengan judul “Desain Pendidikan Toleransi Di Pesantren (Studi Tindakan Sosial Terhadap Pluralitas Agama Dan Paham Keagamaan, Di Pesantren Tebuireng Jombang dan Nurul Jadid Paiton Jawa Timur)”, memiliki relevansi dengan ajaran Islam yang terkandung dalam firman Allah Swt antara lain : pada surat 60 : 7-8, surat 49 : 11, dan 13, surat 2 : 62, surat 10 : 99 dan surat 6 : 108.

### **B. Identifikasi Dan Batasan Masalah**

Dari paparan fenomena sosial yang terkait dengan pluralitas agama dan paham keagamaan, apabila dikaitkan dengan pendidikan Islam khususnya pendidikan pesantren, maka banyak masalah yang muncul dan perlu mendapat perhatian untuk dilakukan pendalaman, sehingga bisa menjadi input manajemen baik dalam pengembangan pendidikan Islam secara umum, maupun dalam pengembangan pendidikan pesantren.

Di antara masalah yang ada dalam pluralitas agama dan paham keagamaan kaitannya dengan pendidikan Islam adalah :

1. Sikap intoleran dan tindak kekerasan yang di atasnamakan atau dipicu oleh perbedaan keyakinan (agama) atau paham keagamaan, dalam konteks pendidikan, terkait dengan pemahaman tenaga pendidik terhadap fakta pluralitas agama dan paham keagamaan, baik yang bersumber dari pembacaannya terhadap teks-teks agama, maupun dalam pembacaannya terhadap keniscayaan relasi sosial dalam kehidupan yang heterogen. Paradigma dalam membaca agama dan fakta pluralitasnya, akan mempengaruhi pendefinisian terhadap fakta pluralitas agama

dan paham keagamaan yang dibacanya, dan akan berpengaruh pula pada tindakan sosialnya dalam menyikapi fakta pluralitas tersebut.

2. Fakta tindak kekerasan dalam konflik sosial yang di atasnamakan atau dipicu oleh perbedaan keyakinan (agama) atau paham keagamaan, apabila tidak diimbangi dengan pendidikan keagamaan yang inklusif, dengan memposisikan pluralitas sebagai keniscayaan, bahkan menjadi sunnatullah dalam ciptaan Nya, akan menjadi sumber pembelajaran yang destruktif dalam proses pendidikan dengan tujuan memanusiawikan manusia.

3. Kebijakan pendidikan dalam mengelola input pendidikan, baik kurikulum, tenaga pendidik, maupun peserta didik yang tidak berbasis inklusivisme, pluralisme dan multikulturalisme, akan memberikan pengaruh terhadap *output* pendidikan dalam menyikapi dan mengambil tindakan terhadap fakta pluralitas agama dan paham keagamaan yang ada di lingkungannya.

4. Toleransi sebagai nilai manusiawi yang diajarkan dalam Islam dan agama-agama lainnya, apabila tidak ditransformasikan dengan benar dalam proses pendidikan agama, maka tindak kekerasan yang di atasnamakan atau dipicu karena perbedaan keyakinan dan paham keagamaan dalam kehidupan plural, menjadi bagian dari kegagalan pendidikan agama dalam membangun peradaban manusia yang damai dan harmoni.

5. Khazanah intelektual muslim yang terkodifikasi dalam kitab kuning, sebagai hasil kajian terhadap al-Qur'an dan Sunnah, yang memiliki potensi multitafsir dan menghasilkan produk pemikiran yang beragam, sejatinya merupakan kekayaan pendidikan Islam, khususnya pesantren, dalam mengembangkan nilai toleransi,



karena sungguhpun berbeda tidak ada dari khazanah keislaman tersebut, yang saling menyalahkan antara yang satu dengan lainnya. Namun demikian, apabila dalam penyerapan terhadap isi kitab kuning hanya terbatas pada produk pemikirannya, tanpa menyerap nilai saling menghargai dalam perbedaan pemikiran, apalagi terhegemoni oleh satu produk pemikiran dan menafikan yang lain, maka yang akan lahir dari pendidikan Islam, sikap eksklusif dalam agama maupun paham keagamaan, yang dapat memicu tindakan intoleran dalam pluralitas agama dan paham keagamaan.

6. Pesantren dalam fungsi sosialnya, memiliki tanggungjawab dalam menyelesaikan masalah-masalah kemanusiaan, seperti: kemiskinan, ketidakadilan dan lainnya. Apabila dalam pelaksanaan tanggungjawab sosial terhadap masalah-masalah kemanusiaan di sekitarnya, membatasi diri hanya terhadap kelompok yang seagama atau yang memiliki paham keagamaan yang sama dengan pesantren, maka pengembangan nilai toleransi dalam pendidikan pesantren akan mengalami hambatan. Karena dalam pendidikan nilai, tidak terletak pada ranah kognitif, tapi lebih pada ranah afektifnya.

Dari berbagai masalah tersebut atau masalah lain yang belum teridentifikasi, penelitian ini dibatasi pada focus masalah pendidikan toleransi di pesantren, sebagai cerminan respon atau tindakan sosial pendidikan pesantren terhadap pluralitas agama dan paham keagamaan dalam Islam. Dalam penelitian ini, pendidikan toleransi dikaitkan dengan pandangan dan tindakan sosial pimpinan dan tenaga pendidik pesantren dalam menyikapi fakta pluralitas agama























5. Penelitian Umi Sumbulah dalam penyusunan disertasinya pada Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya dengan judul “Islam Radikal dan Pluralisme Agama; Studi Konstruksi Sosial Aktifis Hizbu al Tahrir (HTI) dan Majelis Mujahidin (MM) di Malang tentang Agama Kristen dan Yahudi”. Hasil penelitian menunjukkan bahwa konstruksi sosial para aktifis HTI dan MM diklasifikasi dalam dua katagori, yaitu: teologis dan politis. Secara teologis, Kristen dan Yahudi di konstruksi sebagai dua agama yang berupaya menghancurkan Islam. Penolakan aktifis HTI dan MM terhadap gagasan pluralisme agama didasarkan pada klaim monopoli kebenaran Islam. Bagi kedua aktifis tersebut, kelompok Islam Liberal yang mengusung gagasan pluralisme agama di Indonesia, dikonstruksi sebagai kelompok yang pemikirannya menyimpang dari ketentuan agama. Kemudian secara politis, Kristen dan Yahudi di konstruksi sebagai kelompok yang berupaya menghancurkan akidah Islam antara lain melalui penyebaran gagasan pluralisme agama di seluruh dunia.<sup>38</sup>

6. Penelitian M. Zainuddin dalam penyusunan disertasi pada Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya, dengan judul “Relasi Islam–Kristen; Kosntruksi Sosial Elit agama tentang Pluralisme dan Dialog Antar Umat Beragama di Malang”. Hasil penelitian M Zainuddin menyatakan bahwa, bagi kelompok elit Islam fundamentalis, pluralisme agama dikonstruksi dalam wajah deontic-diachronicl non-reduksionis, sedang kelompok elit moderat Islam mengkonstruksi pluralisme agama dalam wajah normatif (normative-religious pluralism). Disamping atas pluralisme, dalam penelitian M. Zainuddin juga diungkapkan bahwa, sikap

---

<sup>38</sup> Umi Sumbulah, “Islam Radikal dan Pluralisme Agama; Studi Konstruksi Sosial Aktifis Hizbu al Tahrir (HTI) dan Majelis Mujahidin (MM) di Malang tentang Agama Kristen dan Yahudi”, (“Disertasi”--PPS IAIN Sunan Ampel, Suarabaya, 2007)



keberagamaan kelompok Islam Fundamentalis bercorak eksklusif Islam sentris, dan sikap keberagamaan elit Islam Moderat terbagi dalam dua corak, yaitu: inklusif-Islam sentris dan inklusif-teosentris. Kemudian, dalam kelompok elit agama moderat di kalangan umat Kristen sikap keberagamaan mereka bercorak plural. Dalam hal relasi agama, bagi elit Islam Fundamentalis pola relasinya bercorak ko-eksistensi, sedang bagi elit agama moderat baik di kalangan Islam maupun Kristen bercorak pro-eksistensi. Orientasi dialog antar umat beragama yang dibangun oleh elit agama di Malang baik elit Islam maupun Kristen, pada umumnya berorientasi kemasyarakatan (dialog in Community atau dialog of life), kecuali di kalangan elit Islam Fundamentalis yang dialog antar umat beragama diorientasikan pada teologis-islamisasi.

7. Penelitian M Lutfi Mustofa dalam penyusunan disertasinya di Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya, dengan judul “Etika Pluralisme dalam Nahdlatul Ulama: Gagasan dan Praktek Pluralisme Keagamaan warga Nahdliyin di Jawa Timur”. Penelitian ini memaparkan suatu temuan, bahwa sebagian besar terdapat kontestasi dalam etika pluralisme keagamaan NU Jawa Timur yang berpotensi mendukung terhadap usaha penegakan pluralisme keagamaan, maupun sebaliknya dapat mengancam terhadap masa depan pluralisme itu sendiri. Secara partikular, terdapat gambaran yang bersifat heteroglossia dalam gagasan dan praktik pluralisme keagamaan. Pertama, NU telah melakukan proses konstruksi gagasan dan praktek pluralisme keagamaan dalam konteks sejarah dan sosialnya yang panjang, melalui proses dialektika teologis, ideologis, dan sosio-kultural. Bagi NU, konsepsi pluralisme keagamaan tidak hanya memiliki akar teologis dan

ideologis yang diadaptasi dari paham Ahl al-Sunnah wa al Jama'ah, tapi juga pada fase berikutnya memiliki kaitan erat dengan perkembangan wacana dan gerakan politik civil society. Keterlibatan NU dalam mempromosikan dan memelihara nilai-nilai pluralisme keagamaan di Jawa Timur menampakkan gambaran yang beraneka ragam, mulai dari yang bersifat responsif, kontra produktif, dan pada elemen terbesarnya bersikap diam (*silent majority*). Kemudian dampak pskososial yang timbul dari adanya disparitas etika pluralisme keagamaan dalam NU Jawa Timur tersebut, sekurang-kurangnya telah memperlihatkan semakin menguatnya kontestasi antara kelompok konservatif dan progresif dan pada level masyarakat pro-kontra tersebut telah menimbulkan keprihatinan pada kelompok-kelompok minoritas dan marjinal akan ancaman melemahnya kekuatan *civil society* yang sejak lama telah membangun komitmen demokrasi dan kepedulian NU dalam melindungi kaum marjinal.<sup>39</sup>

8. Penelitian Disertasi Ali Maschan Moesa yang berjudul *Nasionalisme Kyai: Konstruksi Sosial Berbasis Agama*, dan telah dipublikasikan dalam bentuk buku. Dari hasil penelitian ini disimpulkan bahwa para Kyai, yang merupakan produk pendidikan pesantren dan selanjutnya banyak berperan sebagai pengelola atau pengasuh pesantren, sangat memahami pentingnya nasionalisme. Dalam kajian ini ditemukan, bahwa agama (Islam) yang dipegang erat oleh para Kyai, yang sering dianggap bertentangan dengan nasionalisme dan bahkan ia sering dianggap sebagai faktor pengrusak keutuhan sebuah bangsa, justru sebaliknya bisa menjadi faktor perekat bangsa dan sekaligus dapat menjadi dasar ikatan solidaritas yang

---

<sup>39</sup> M. Lutfi Mustofa, "Etika Pluralisme dalam Nahdlatul Ulama : Gagasan dan Praktek Pluralisme Keagamaan warga Nahdliyin di Jawa Timur", ("Disertasi"-- PPS IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2007)



























